## **DÉBATS**&OPINIONS

## { ISRAËL }

## L'unité, pas l'uniformité

Anne-Sophie Sebban-Bécache Directrice AJC Paris Dr. en géopolitique

u 9 au 13 juin dernier, le Global Forum de l'American Jewish Committee a rassemblé plus de 1 500 personnes venues de plus de soixante pays à travers le monde pour célébrer les 75 ans de l'État d'Israël. Pour la première fois de son histoire, notre organisation a tenu son forum annuel à Tel Aviv, la ville « ancienne nouvelle ». Six mois après le début d'une crise sans précédent dans l'histoire de l'État juif et soixante-quinze ans après son indépendance, nos sentiments sont mélangés – « mixed feelings » dirait-on outre-Atlantique. C'est donc à la fois nostalgiques et confiants dans l'avenir, inquiets et immensément fiers, que pendant quatre jours, à travers une succession de rencontres, de débats, de discours, de visites, de moments partagés, nous nous sommes félicités du chemin parcouru et nous avons affronté les défis à relever, en Israël et pour les communautés juives du monde entier. Pour le peuple juif dans sa globalité. Nous avons rendu hommage à la capacité d'innovation de la « start-up nation » dans la médecine, l'agriculture, l'aéronautique et jusque dans l'espace, mais nous sommes aussi allés à Jérusalem plusieurs mètres sous terre témoigner des vestiges du

Nous avons donné la parole aux jeunes générations qui, sur les campus et ailleurs, défendent la liberté et la fierté d'être juif et sioniste

second Temple découverts il y a à peine quelques années. Nous avons dénoncé la persistance de la haine des juifs et d'Israël – en Europe depuis le début des années 2000 et plus récemment aux États-Unis, en même temps que nous avons salué et décerné un prix à celles et ceux qui, des deux côtés de l'Atlantique, combattent ces fléaux au plus haut niveau



(les envoyés spéciaux du combat contre l'antisémitisme. l'ambassadrice américaine Déborah Lipstadt, Katarina von Schnurbein pour l'Union européenne, Felix Klein pour l'Allemagne, Lord John Mann pour le Royaume-Uni, le rabbin Andrew Baker auprès de l'OSCE, Fernando Lottenberg pour l'organisation des États d'Amérique et Eddo Verdoner pour les Pays-Bas ont en effet reçu le prix David Harris du courage politique). Nous avons cité le Talmud et convoqué nos Sages. Et nous avons donné la parole aux jeunes générations, aux lycéens, aux étudiants et jeunes professionnels qui, dans leur quotidien, sur les campus universitaires et ailleurs, défendent la liberté et la fierté d'être juif et sioniste. Nous avons célébré les vies sauvées à travers les témoignages des bénévoles de Manat Chaïm (littéralement « cadeau de la vie ») – une association qui, en Israël, met en relation des donateurs et récipiendaires d'organes. Et nous avons pleuré les victimes du terrorisme et les soldats tombés pour la défense de l'État d'Israël à travers le récit des Sawaed, une famille de Bédouins du nord du pays qui a perdu dix-sept de ses membres engagés dans Tsahal, la police, ou les forces de sécurité aux frontières d'Israël.

Nous avons rappelé les guerres d'Israël et nous avons dit notre confiance en l'avenir d'une région métamorphosée par les « accords d'Abraham » et la perspective de leur extension rapide. Nous avons dit notre inquiétude face aux menaces qui pèsent sur le fonctionnement de la démocratie libérale israélienne en même temps que nous avons clamé qu'il n'existe nulle

part ailleurs dans le monde société plus active et mobilisée pour sa défense. Nous avons célébré le particularisme des quinze millions de Juifs dans le monde en même temps que l'universalisme de nos valeurs : comme la tente ouverte d'Abraham, le Global Forum d'AJC a accueilli les leaders d'Israël (le président Isaac Herzog, le leader de Margaritis Schinas. AJC a par ailleurs annoncé une augmentation de 50 000 dollars de sa contribution à l'envoi d'aide médicale en Ukraine

L'ouverture et les allersretours vécus au Global Forum de Tel Aviv sont l'expression vibrante du peuple juif, de son ancrage dans le monde, de son passé, de son présent et de son avenir. Si furent évidemment abordées les questions qui divisent profondément la société israélienne et la diaspora (autour de la réforme judiciaire et d'une réforme possible de la « loi du retour » notamment), si fut débattue la légitimité des communautés juives du monde entier à s'exprimer et à influer sur ces questions centrales pour l'avenir de l'État d'Israël (ce fut l'objet du grand débat entre



l'opposition Yaïr Lapid, Benny Gantz, ancien ministre de la Défense et leader du parti « Bleu Blanc » et le Premier ministre Benyamin Netanyahou) ainsi que les leaders du monde entier, du président de l'Uruguay, Luis Lacalle Pou, au ministre des Affaires étrangères marocain Nasser Bourita, en passant par la Première ministre lituanienne Ingrida Simonyte et le vice-président de la Commission européenne

Yehuda Kurtzer, président de l'institut Hartman et Ariel Kahana, correspondant diplomatique du quotidien Israel Hayom), les réponses offertes au Global Forum nous remplissent d'espoir : « l'unité et non l'uniformité », nous dit le président Isaac Herzog. À l'intérieur et à l'extérieur d'Israël. Être ensemble avec nos différences et les exprimer. Se dire toutes nos failles et, dans la poursuite de nos échanges, déjà les réparer.